
Sumaré e Paulínia sobem em ranking 
de Competitividade dos Municípios
Paulínia ocupa a 61ª posição nacional e Sumaré é a 178ª; Hortolândia, apesar de cair 25 posições, é a 86ª melhor   PÁGINA 04

NOVAS AUDIÊNCIAS
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A Prefeitura de Sumaré, por meio da Comissão Municipal de Revisão do Plano Di-
retor, promove nos próximos dias 11,12 e 13 de setembro as audiências públicas 
de apresentação de revisão do Plano Diretor. Agora serão mais três bairros que 
debaterão as propostas de revisão: Cruzeiro, Ângelo Tomazini e Jardim Carlos 
Basso. No total, serão seis encontros.                                                                           PÁGINA 03

Hortolândia inaugurou nesta sexta-feira (25) a chegada da empresa Plasser do 
Brasil. A unidade está localizada na Estrada Carlos Roberto Prataviera, no Jardim 
Nova Europa, em espaço locado junto à empresa Amsted Maxion. A expectativa 
da empresa, que vai investir R$ 60 milhões, inicialmente, é que o investimento 
chegue a R$ 120 milhões no prazo de um ano. A multinacional gerou 30 empre-
gos diretos em sua chegada ao município.                                                                PÁGINA 07

Nova Odessa deu início nesta sexta-feira (25) às obras de pavimentação asfáltica 
e instalação de sistema de drenagem (galerias) do loteamento Chácaras Reuni-
das Anhanguera, atendendo a um pedido de mais de 30 anos dos empresários do 
distrito industrial, que responde por 32% do valor adicionado ao ICMS (Imposto 
sobre Circulação de Mercadorias e Serviços) na economia da cidade.         PÁGINA 05 

Ao menos dois outdoors instalados pelo vereador de Sumaré, Sirineu Araújo (PL), 
com sua imagem fazendo referência à campanha “Agosto Lilás”, foram pichados 
com os dizeres de “assassino” e “cadeia” nas últimas horas. Sirineu é suspeito de 
assassinato e oficialmente investigado pela DIG (Delegacia de Investigações Ge-
rais) de Americana pela morte de Rafael Emídio da Silva. As peças publicitárias 
do parlamentar foram flagradas pichadas nesta sexta-feira (25).                      PÁGINA 08

Sumaré amplia Plano 
Diretor para mais bairros

Empresa investe R$ 60 mi e gera 
30 empregos em Hortolândia

PROGRAMA ESTADUAL SERVIÇOS PÚBLICOS

DIVULGAÇÃO

Nova Odessa retomou neste ano sua participação no processo de certificação do 
PMVA (Programa Município VerdeAzul) de Gestão Ambiental do Estado de São 
Paulo. A Prefeitura já entregou os documentos comprobatórios das ações ambien-
tais executadas no município. O programa busca estimular políticas públicas pa-
ra o desenvolvimento sustentável do Estado de São Paulo.                               PÁGINA 03

A Secretaria de Planejamento e Obras de Monte Mor avança com os trabalhos em 
diversos bairros do município. Tiveram sequência em Monte Mor, nesta semana, as 
obras de recuperação asfáltica no Jardim Progresso, que passou a receber os servi-
ços da pasta de Planejamento e Obras, Jardim Capuavinha, Jardim Santo Antônio, 
Jardim Planalto, Jardim Guanabara, Jardim Alvorada e Parque Imperial.    PÁGINA 07

Nova Odessa 
retorna ao  
Município 

VerdeAzul

Monte Mor agiliza 
cronograma de 

obras asfálticas

Nova Odessa inicia asfalto e 
drenagem em loteamento

Outdoors de vereador 
são pichados com 

‘assassino’ e ‘cadeia’

BRK: OBRAS DE REDE NA VILA OPERÁRIA AVANÇAM 85% PG. 06
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Após o anúncio da 
implementação 
de uma Medida 

Provisória (MP) que pre-
tende regulamentar as 
apostas esportivas em 
território nacional, pu-
blicada no final do mês de julho, 
o Governo Federal agora está de-
senvolvendo um órgão especifi-
co para a fiscalização do setor. A 
Secretaria Nacional de Prêmios 
e Apostas deve integrar o Mi-
nistério da Fazenda, atuando na 
sanção e monitoramento das re-
gras estabelecidas pela MP que 
garante a normatização da prá-
tica com a aplicação de tributos, 
regulamentos e fiscalização pa-
ra a atividade no Brasil.  

Para Thiago Valiati, doutor em 
direito administrativo pela Uni-
versidade de São Paulo (USP) e 
sócio e fundador do escritório 
Razuk Barreto Valiati, a criação 
do novo órgão pode ser benéfi-
ca para a sociedade e, principal-

mente, para o mercado 
de apostas. “O contexto 
de falta de regulamenta-
ção e de uma instituição 
responsável pela regula-
mentação do setor permi-
tiu um cenário nebuloso 

em que as empresas eram cons-
tituídas totalmente fora do país, 
e aspectos como tributação e se-
de operacional, realizados total-
mente no exterior, com licenças 
adquiridas em outros países on-
de as apostas são permitidas. As-
sim, por meio de sites hospeda-
dos fora do Brasil, elas ingressa-
vam no mercado nacional arre-
cadando bilhões com os aposta-
dores por aqui, sem qualquer re-
versão de benefícios para a socie-
dade brasileira”, destaca Valiati. 

Com as regras definidas pe-
la MP, as empresas que operam 
apostas terão que apresentar ca-
pital mínimo e manter estrutura, 
equipe e domicílio fiscal no Bra-
sil. A MP também trata de temas 

relevantes e essenciais, como a 
destinação da chamado GGR 
(Gross Gaming Revenue), que é 
a receita obtida com todos os jo-
gos após o pagamento de prêmio 
aos jogadores e imposto sobre a 
premiação. A partir de agora, as 
apostas serão taxadas em 18% so-
bre o GGR. O prêmio dos jogado-
res também receberá um tribu-
to de 30% pelo Imposto de Ren-
da, para valores a partir de R$ 
2.112. Parte do montante arreca-
dado com a taxação será destina-
do para educação (0,82%), segu-
rança (2,55%), seguridade social  
(10%) e, até mesmo, para os clu-
bes e atletas por meio das entida-
des dos sistema nacional do es-
porte que ficam com 1,63% e do 
Ministério dos Esportes, que re-
ceberá 3% da arrecadação. “Além 
disso, inclui tópicos como a re-
gulamentação de sanções e re-
gras para coibir a manipulação 
de resultados prevendo punições 
para empresas que executarem 

apostas sem autorização do Mi-
nistério da Fazenda, inibindo as 
atividades como as que culmina-
ram no escândalo de manipula-
ções de resultados no futebol li-
gados a empresas de apostas, no-
ticiados nos últimos meses”, des-
taca o especialista.  

“A regulamentação é sem dú-
vidas benéfica para a socieda-
de, já que, além de trazer segu-
rança para a operação das pró-
prias casas de apostas, privile-
gia a integridade no esporte por 
meio de um controle maior so-
bre as movimentações de gran-
de vulto. Ter um órgão e profis-
sionais específicos para realizar 
esse monitoramento, traz ainda 
mais credibilidade e eficácia pa-
ra as ações”, opina Valiati. “É um 
passo bastante positivo. Agora, 
temos que aguardar as próxi-
mas ações do governo para co-
nhecermos as definições da re-
gulamentação da prática no Bra-
sil”, completa o advogado.

Especialista aponta os benefícios de um órgão 
para fiscalizar apostas esportivas no Brasil 
Thiago Valiati  é especialista em direito administrativo e advogado que atua no setor, explica por qual motivo a decisão prevista pelo governo federal pode ser vantajosa

Mu i t a s  v e -
zes, após um 
grande trau-

ma, mudanças na vida 
ou uma perda recente, 
é normal se sentir triste 
e pensar em buscar aju-
da profissional. Mas como saber 
se você deve procurar uma ses-
são de terapia? Descubra os si-
nais que indicam a hora de bus-
car ajuda especializada.

O Dia do Psicólogo, celebrado 
em 27 de agosto, tem um histó-
rico importante. Foi nessa da-
ta, em 1964, que a profissão de 
psicólogo foi regulamentada no 
Brasil, através da Lei nº 4.119. 
Desde então, os psicólogos de-
sempenham um papel funda-
mental no auxílio às pessoas que 
enfrentam dificuldades emocio-
nais e psicológicas. A data é uma 
oportunidade não apenas de re-
conhecer o trabalho desses pro-
fissionais, mas também de cons-
cientizar a população sobre a 
importância da saúde mental.

Mas a profissão de psicólogo 
vai muito além das tradicionais 

imagens de alguém dei-
tado em um divã. Esses 
profissionais são espe-
cialistas treinados para 
ajudar as pessoas a en-
tender e lidar com uma 
ampla gama de desa-

fios emocionais e psicológicos. 
Desde o manejo de transtor-
nos mentais até a orientação 
em momentos de crise, os psi-
cólogos desempenham um pa-
pel crucial em nossa sociedade, 
fornecendo suporte emocional, 
ferramentas de enfrentamento 
e estratégias para promover o 
bem-estar mental.

Para a neuropsicóloga Leni-
nha Wagner, em um mundo on-
de a pressão do dia a dia, eventos 
traumáticos e mudanças na vi-
da podem afetar profundamen-
te nossa saúde mental, o papel 
dos psicólogos se torna ainda 
mais relevante, “Somos especia-
listas em fornecer um ambiente 
seguro e acolhedor para explo-
rar sentimentos, pensamentos e 
comportamentos que podem es-
tar causando sofrimento. Além 

disso, capacitamos as pessoas a 
desenvolver habilidades de en-
frentamento e a construir resi-
liência emocional, permitindo 
que enfrentem desafios de ma-
neira mais saudável e adaptati-
va”, afirma a profissional

Mas Leninha alerta que hoje 
muitos demoram para buscar 
ajuda profissional, pois têm ver-
gonha de admitir que precisam 
de ajuda, “Reconhecer quando 
é o momento de buscar ajuda 
terapêutica é essencial para li-
dar com questões emocionais e 
psicológicas”, afirma. Ela acres-
centa que alguns sinais incluem 
mudanças drásticas no sono, 
apetite e interesse em ativida-
des anteriormente apreciadas. 
Sentimentos persistentes de tris-
teza, ansiedade, raiva ou deses-
perança também podem ser in-
dicadores de que é hora de pro-
curar ajuda profissional. 

No Dia do Psicólogo, é fun-
damental reconhecer a impor-
tância desses profissionais na 
promoção da saúde mental e 
no combate ao estigma asso-

ciado às questões emocionais e 
psicológicas. Ao buscar terapia, 
não apenas estamos cuidando 
de nós mesmos, mas também 
contribuindo para uma socie-
dade mais saudável e compas-
siva. A conscientização sobre a 
saúde mental é essencial para 
quebrar barreiras e garantir que 
todos tenham acesso ao apoio 
que precisam.

Portanto, se você está en-
frentando dificuldades emo-
cionais, vivenciando mudan-
ças significativas na vida ou 
apenas buscando um espaço 
para explorar seus pensamen-
tos e sentimentos, considere a 
possibilidade de procurar um 
psicólogo. A jornada em dire-
ção ao autocuidado e ao bem-
-estar começa com um passo 
corajoso em direção à terapia, 
um recurso valioso para cons-
truir uma vida emocionalmen-
te saudável e gratificante. Nes-
te Dia do Psicólogo, celebremos 
não apenas a profissão, mas 
também a coragem de buscar 
ajuda quando necessário.

Qual a hora certa para buscar terapia?
Leninha Wagner é neuropsicóloga especialista no tratamento de diversos transtornos. Tem participação em diversos programas de rádio e televisão, assim como periódicos e revistas nacionais e internacionais. 

É Psicóloga Clínica, Psicóloga Bariátrica, Neuropsicóloga, Psicanalista, Especialista em Orientação Vocacional, Especialista em Neurociência e em Psicologia na Dimensão do Envelhecimento
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BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2624
Quinta-feira, 24 de Agosto de 2023

Concurso 2898
Quinta-feira, 24 de Agosto de 2023

Concurso 2558
Quarta-feira, 23 de Agosto de 2023

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2511
Quarta-feira, 23 de Agosto de 2023

Concurso 6224
Quinta-feira, 24 de Agosto de 2023

05   31   37   47   52   58

04   13   20   22   35   36

08   09   22   41   44   45

01    06    09    10    12

14    15    16    17    18

20    21    22    23    24

00    04    16    19    24

30    35    41    46    55

62    63    72    74    83

84    85    94    95    99

04    23    47    52    66

Clima Região

Sol com muitas nuvens 
durante o dia. Períodos 
de nublado, com chuva 

a qualquer hora.

TEMPERATURA

Mínima 14 o    l    Máxima 26 o Hoje em dia é ca-
da vez mais evi-
dente a impor-

tância de eleger líderes 
capazes de planejar e 
trabalhar para um fu-
turo próspero e susten-
tável. A capacidade de pensar 
estrategicamente e tomar deci-
sões conscientes, consideran-
do os impactos de suas ações no 
longo prazo, é fundamental pa-
ra garantir uma governança efi-
ciente e que assegure a qualida-
de de vida das gerações futuras.

Entretanto, tem-se observa-
do uma preocupante tendência 
entre alguns políticos, que pa-
recem priorizar apenas os ga-
nhos imediatos e individuais, 
negligenciando a necessidade de 
prevenção e planejamento para 

o futuro. Esta postura le-
vanta questões sobre a 
capacidade de nossos lí-
deres em tomar decisões 
responsáveis e voltadas 
para o bem-estar coleti-
vo a longo prazo.

O pós PhD em Neurociências, 
Dr. Fabiano de Abreu Agrela, 
destaca que muitas vezes, para 
ser político, precisa ser popular, 
se destacar, chamar a atenção ou 
não se consegue votos, “Essas 
são ações narcísicas, que com o 
tempo, elevam o narcisismo ho-
meostático humano a um pata-
mar patológico”, explica.

O pesquisador afirma que di-
versos estudos científicos têm 
contribuído para compreender 
melhor os aspectos neurobio-
lógicos envolvidos no compor-

tamento político e na tomada 
de decisões, “Descobriu-se que 
a região do cérebro responsá-
vel pela prevenção e pondera-
ção das consequências a longo 
prazo, o córtex pré-frontal orbi-
tal, pode ser afetada em indiví-
duos com traços narcisistas. Es-
sa alteração pode ter implica-
ções significativas na forma co-
mo alguns políticos narcisistas 
tomam decisões, priorizando 
seus interesses pessoais e ime-
diatos em detrimento do bem 
comum e das necessidades fu-
turas da sociedade”, acrescen-
ta o especialista.

Abreu ressalta que estudos 
comprovam que o narcisismo 
afeta o lobo frontal no cérebro, 
“Como exemplo de um estudo 
na Nature que mostra altera-

ções prejudiciais nas regiões 
do córtex pré-frontal medial, 
orbital e dorsolateral bilateral, 
bem como córtice insular es-
querdo”, informa.

Ele acrescenta que é perti-
nente questionar até que ponto 
podemos depositar nossa con-
fiança no futuro nas mãos de 
líderes políticos com tendên-
cias narcisistas, cujas ações 
são influenciadas pelo dese-
jo de destaque a curto prazo, 
“Dessa forma, é essencial exa-
minar de perto as característi-
cas e comportamentos dos po-
líticos atuais, para que possa-
mos refletir sobre os rumos da 
governança e como podemos 
trabalhar para garantir um fu-
turo mais consciente, inclusivo 
e próspero para todos”, finaliza.

De acordo com neurocientista, alguns 
políticos não pensam no futuro
Fabiano de Abreu Agrela Rodrigues é PostDoc em Neurociências; Doutor e Mestre em Ciências da Saúde nas áreas de Psicologia e Neurociências; Mestre em Psicologia; Mestre em Psicanálise 

com formações em neuropsicologia, licenciatura em biologia e em história, tecnólogo em antropologia e pós graduado em Programação Neurolinguística
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Nova Odessa dá 
início a asfaltamento 
e drenagem de 
loteamentoCIDADES

DIVULGAÇÃO

Projeto do 
vereador Alan 
Leal quer 
ajudar famílias 
de baixa renda
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Propostas de revisão do plano 
de diretrizes do município serão 
debatidas no Cruzeiro, Ângelo 
Tomazin e Carlos Basso; encontros 
acontecem de 11 a 13 de setembro

A Prefeitura de Sumaré, 
por meio da Comissão Mu-
nicipal de Revisão do Plano 
Diretor, promove nos pró-
ximos dias 11,12 e 13 de se-
tembro as audiências pú-
blicas de apresentação de 
revisão do Plano Diretor. 
Agora serão mais três bair-
ros que debaterão as pro-
postas de revisão: Cruzei-
ro, Ângelo Tomazin e Jar-
dim Carlos Basso. No total, 
serão seis encontros.

Os encontros acontecem 
no dia 11, na EM (Escola 
Municipal) D. Augusta Ra-
vagnani Basso, na rua Al-
debaran, 35, no bairro Cru-
zeiro. No dia 12, o encontro 

acontece na EM Professora 
Flora Ferreira Gomes, na 
rua Adélia Bellonci Toma-
zim, 133, no Jardim Ânge-
lo Tomazin. E no dia 13, o 
debate ocorre na EM José 
de Anchieta, na rua Geral-
do de Souza, 157, no Jardim 
Carlos Basso. Todas as au-
diências terão início às 18h.

Em Sumaré, três au-
diências já foram realiza-
das. Elas aconteceram na 
região da Área Cura, Ma-
tão e Nova Veneza, reunin-
do centenas de moradores.

Ao final das discussões, 
um projeto de lei deverá 
ser redigido e enviado pe-
lo Executivo para aprova-
ção na Câmara de Sumaré.

Autoridades, entidades 
de classe, integrantes de 

conselhos municipais, or-
ganizações da sociedade 
civil, estudantes e a popu-
lação em geral podem par-
ticipar. A audiência será 
novamente presidida pelo 
secretário de Planejamen-
to, Desenvolvimento e Ges-

tão Estratégica, Aparecido 
Fernandes da Silva.

Todas as manifestações, 
favoráveis ou contrárias aos 
conteúdos em debate, se-
rão registradas por escri-
to e gravadas para acesso, 
divulgação e controle pú-

blicos. O processo admi-
nistrativo correspondente 
incluirá a ata integral das 
audiências, lista dos cida-
dãos presentes com seus 
respectivos documentos 
de identificação e endere-
ços, edital de convocação 

com a pauta específica e re-
sumo dos principais assun-
tos abordados e conclusões.

Os interessados em par-
ticipar poderão enviar su-
gestões e dúvidas através 
do e-mail: planejamento@
sumare.sp.gov.br.

Todas as audiências públicas serão realizadas em escolas municipais a partir das 18h

Sumaré amplia audiências públicas do 
Plano Diretor para mais três bairros

DIVULGAÇÃO

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Conhecida oficialmen-
te como “Paraíso do Ver-
de”, Nova Odessa retomou 
neste ano sua participação 
no processo de certificação 
do PMVA (Programa Muni-
cípio VerdeAzul) de Ges-
tão Ambiental do Estado 
de São Paulo. A Prefeitura 
já entregou os documentos 
comprobatórios das ações 
ambientais executadas no 
município. O programa 
busca estimular políticas 
públicas para o desenvolvi-
mento sustentável do Esta-
do de São Paulo, ou seja, a 
promoção de ações integra-
das em consonância com a 

Agenda 2030 da ONU (Or-
ganização das Nações Uni-
das), por meio dos 17 ODSs 
(Objetivos do Desenvolvi-
mento Sustentável).

De acordo com a secretá-
ria municipal de Meio Am-
biente, Aryhane Massita, 
“esta certificação é muito 
importante para a gestão 
municipal, pois direciona 
as ações ambientais com 
foco na sustentabilidade, 
fomenta a arborização ur-
bana e as compras susten-
táveis”. “O Programa Mu-
nicípio VerdeAzul mede e 
apoia a eficiência da gestão 
ambiental com a descen-
tralização e valorização da 
agenda ambiental nos mu-
nicípios. Visa tornar as ci-

dades mais inclusivas e sus-
tentáveis, em outras pala-
vras significa um avanço na 
qualidade de vida da socie-
dade”, explicou a secretária.

O PMVA conta com dez 
diretivas, sendo elas Gover-
nança Ambiental, Avanço 
na Sustentabilidade, Educa-
ção Ambiental, Uso do So-
lo, Gestão das Águas, Esgo-
to Coletado e Tratado, Re-
síduos Sólidos, Qualidade 
do Ar, Arborização Urbana 
e Biodiversidade.

“Nova Odessa entregou 
ações de todas as dez dire-
tivas, devendo ainda apri-
morar algumas atividades 
intersetoriais para aumen-
tar a sua pontuação nos pró-
ximos ciclos, que são con-

siderados de 1º de julho do 
ano anterior a 30 de junho 
do ano de envio dos docu-
mentos comprobatórios”, 
adiantou Aryhane.

Um exemplo de ação pú-
blica intersetorial em prol 
do meio ambiente da cida-
de, que gera pontos no “Mu-
nicípio VerdeAzul”, é o Pro-
grama “Escola da Vida”, rea-
lizado em parceria com a Se-
cretaria Municipal de Edu-
cação e que já plantou mais 
de 500 árvores urbanas em 
escolas de Nova Odessa des-
de 2022. A meta é, até o final 
de 2023, realizar o plantio 
em todas as cerca de 30 es-
colas municipais e estaduais 
da cidade, além da Etec (Es-
cola Técnica Estadual).

Nova Odessa retoma participação 
no Programa Município VerdeAzul

‘PARAÍSO DO VERDE’

Projeto de lei de autoria 
do vereador Alan Leal (Pa-
triota) pretende criar o VRA 
(Vale Ração Animal) para 
auxiliar famílias de baixa 
renda na compra de ração 
junto a ONGs de Sumaré. 
O PL 197/2023 passará pe-
las comissões da Câmara e 
depois poderá ser colocado 
para votação.

Segundo o projeto, po-
derão ser beneficiadas pa-
ra o auxílio ração animal 
as famílias inscritas em 
programas sociais, com 
renda familiar mensal per 
capita menor ou igual a um 
salário mínimo. Também 
serão atendidas as famí-
lias que realizarem cadas-

tro prévio, mediante apre-
sentação de documentos e 
comprovantes de renda e 
residência. Quando neces-
sário, haverá visitas de re-
presentantes do município 
para comprovação da si-
tuação de vulnerabilidade.

De acordo com o verea-
dor, “o auxílio ração ani-
mal surge como uma res-
posta às necessidades iden-
tificadas em nossa comuni-
dade, onde muitas famílias 
enfrentam desafios econô-
micos que podem impactar 
diretamente na capacida-
de de prover cuidados ade-
quados aos seus animais 
de estimação’’. Alan ainda 
completa que ‘’a criação do 
VRA contribuirá para evi-
tar o aumento de índice de 
abandono no município’’.

Vereador propõe ‘Vale Ração Animal’ em Sumaré
DESAFIOS ECONÔMICOS

ESPAÇO ESPÍRITA

Doenças 
mentais e físicas
O Espiritismo ensina que todos os seres es-

tão submetidos à Lei de Causa e Efeito. Todas 
as boas ações que praticarmos ou conhecimen-
tos que adquirirmos numa reencarnação serão 
acrescentados ao espírito, que galgará um de-
grau em sua escala evolutiva. 

Ao contrário, tudo o que o individuo praticar 
de mal a si ou a outrem, carregará consigo uma 
dívida a ser reparada em futura reencarnação. 
Essa é a Lei da Causa e Efeito. Tudo o que for fei-
to de forma negativa numa reencarnação, ser-
virá de justificativa ou explicação para os pro-
blemas que o indivíduo terá numa reencarna-
ção futura. 

Bezerra de Menezes, no livro “Recordações da 
Mediunidade”, mostra que muitos casos de re-
tardamento mental ou de problemas físicos, co-
mo epilepsia, são provocados por suicídio numa 
reencarnação anterior. Não é um castigo; é sim-
plesmente um traumatismo violento que lesou 
seu períspirito. Como se sabe, o períspirito é o 
invólucro de nosso corpo físico; se ele apresen-
ta problemas, o corpo terá os mesmos sintomas. 

Mas os sintomas de uma encarnação com de-
ficiência não são só decorrentes de um proble-
ma físico numa vivência anterior. Também po-
de ser consequência de uma ou mais faltas gra-
ves, que provocam um grande remorso, com re-
flexos no corpo físico. 

André Luiz, no livro “Evolução em Dois 
Mundos”, explica que o remorso gera anoma-
lias muito grandes no ser encarnado. A recor-
dação de uma falta grave cometida em vida an-
terior fica calcada no Espírito, gerando um es-
tado anormal da sua mente, classificada como 
zona de remorso. 

Num e noutro caso a reencarnação virá como 
um elemento de depuração dos males cometi-
dos. Em muitos casos as pessoas recorrem à te-
rapia das vidas passadas, como meio de elimi-
nar ou diminuir esses problemas.

A.M.

Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Paulínia ocupa 61ª posição no 
ranking nacional e Sumaré a 178ª; 
Hortolândia, apesar da queda de 25 
colocações, se mantém no 86° lugar

As cidades de Sumaré e 
Paulínia ganharam posi-
ções no Ranking de Com-
petitividade dos Municí-
pios, elaborado pelo CLP 
(Centro de Liderança Pú-
blica) progredindo em indi-
cadores de desenvolvimen-
to em relação ao estudo an-
terior. Áreas de destaque 
entre ambos os municípios 
são qualidade dos serviços 
de saúde, inovação, dina-
mismo econômico e sanea-
mento básico. Hortolândia, 
no entanto, regrediu 25 po-
sições no ranking, mas é a 
86ª mais competitiva.

 Segundo o ranking di-
vulgado nesta semana, Su-
maré ocupa a 178ª coloca-
ção nacional no ranking, 
superando sua posição 
anterior ao saltar oito po-
sições em relação a 2021. 
Com uma nota de 51,52, a 
cidade obteve avanço nas 
áreas de saúde, inovação, 

dinamismo econômico e 
saneamento básico. 

Paulínia se destacou ao 
alcançar a 61ª posição no 
ranking geral, subindo sete 
posições em relação à edi-
ção anterior. O município 
recebeu uma pontuação de 
56,31 e também ganhou ho-
lofotes nas mesmas áreas 
que Sumaré.

Ainda na região, por ou-
tro lado, Hortolândia so-
freu uma queda de 25 posi-
ções no ranking, ocupando 
atualmente o 86° lugar na-
cional. Apesar do descen-
so na classificação, a cidade 
ainda mantém desempenho 
entre as mais competitivas 
do Brasil. A nota atribuída 
à cidade é de 55,03. O estu-
do pontuou que Hortolân-
dia tem potencial nas áreas 
de saneamento, seguran-
ça e dinamismo e inovação. 

O Ranking de Compe-
titividade dos Municípios, 
produzido pelo Centro de 
Liderança Pública, ava-
lia uma série de indicado-

res que abrangem diversas 
áreas de desenvolvimento 
em nível municipal. Essa 
avaliação permite que as 
cidades identifiquem seus 
pontos fortes e áreas que 
precisam de melhorias.

O levantamento consi-
dera apenas municípios 
com mais de 80 mil habi-
tantes, segundo dados do 

IBGE (Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística). 

A análise contempla 65 
indicadores divididos em 13 
grandes setores: Inovação 
e dinamismo econômico, 
inserção econômica, edu-
cação, saúde, sustentabili-
dade fiscal, funcionamen-
to da máquina pública, te-
lecomunicação, capital hu-

mano e saneamento. Cada 
pilar tem um peso diferen-
te. No final, os indicadores 
são combinados e chega-se 
a uma nota. O Ranking de 
Competitividade dos Muni-
cípios está em sua 4ª edição.

Segundo o CLP, seus 
objetivos são incentivar a 
competição positiva entre 
os municípios, permitir 

a obtenção de um amplo 
mapeamento dos fatores 
de competitividade, valo-
rizar casos de sucesso, ser 
uma ferramenta para ava-
liação e cobrança do de-
sempenho dos formulado-
res de políticas públicas e 
possibilitar uma compara-
ção “simples, direta e con-
cisa”, entre localidades.

Estudo coloca saúde, saneamento e dinamismo econômico como pontos fortes de Sumaré

Sumaré e Paulínia crescem no ranking 
de Competitividade dos Municípios

A esportista Nátalie 
Zampoli Gabriel, de Suma-
ré, se prepara para o próxi-
mo recorde de Paraquedis-
mo. Com objetivo de “do-
minar os céus” de Boituva-
-SP, em saltos marcados pa-
ra os dias 6, 7 e 8 de setem-
bro, Nátalie lançou uma ri-
fa para custear suas despe-
sas. Aos 18 anos, ela já rea-
lizou mais de 500 saltos.

A rifa, que tem um va-
lor de R$ 30, é uma manei-
ra de ajudar. Cada ingresso 
visa custear o investimento 
no Recorde Brasileiro Total 
Break de Formação em Que-
da Livre, no qual a esportis-
ta estará, no próximo mês. 

A recompensa do ga-
nhador da rifa será um sal-
to duplo de paraquedas. O 
salto será realizado na Es-

cola Brasil Paraquedismo, 
em Piracicaba. 

Para aqueles que prefe-
rem manter os pés no chão, 
há também uma opção. O 
prêmio do salto, no valor de 
R$ 600, pode ser converti-
do em dinheiro. 

Para se juntar a essa cau-

sa, basta fazer um Pix no 
valor de R$ 30 para o núme-
ro de celular 19 99158-1551, 
registrado em nome de Ná-
talie Zampoli Gabriel. Após 
efetuar o pagamento, é pre-
ciso enviar o comprovan-
te juntamente com o nome 
escolhido para a rifa.

Rifa apoia atleta de Paraquedismo 
de Sumaré com valores de R$ 30

Nátalie Zampoli Gabriel, de 18 anos, vai representar a cidade
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O deputado estadual 
Dirceu Dalben (Cidadania) 
criou a Frente Parlamentar 
em Defesa dos Motoboys na 
Alesp (Assembleia Legislati-
va do Estado de São Paulo). 
O objetivo é promover, jun-
to de representantes da so-
ciedade civil e órgãos afins, 
o aprimoramento da legis-
lação e de políticas públi-
cas estaduais em benefício 
dos trabalhadores que uti-
lizam motos para garantir 
o sustento de suas famílias.

“Queremos debater em 
conjunto e estabelecer ini-
ciativas para minimizar os 

transtornos causados aos 
trabalhadores que utili-
zam desta modalidade de 
transporte como meio de 
geração de renda para suas 
casas. Estes profissionais 
trabalham diariamente 
no trânsito, expostos a ris-
cos de acidentes e delitos, e 
precisam contar com maior 
proteção do Poder Público”, 
destacou o deputado.

Sob coordenação de Dal-
ben, a frente irá discutir 
questões de segurança, res-
ponsabilidades dos contra-
tantes de serviços, políticas 
públicas e benefícios que 
garantam a entrega das en-
comendas sem danos e pre-
juízos, tanto para os con-

sumidores, quanto para os 
motoboys.

Para o parlamentar, “será 
uma importante oportuni-
dade de discutir todas essas 
demandas de forma ampla, 
buscando o enfrentamento 
das dificuldades desta clas-
se trabalhadora que cresce 
a cada dia para resguardar 
os interesses coletivos dos 
motoboys e suas famílias”.

ÁREA DE DESCANSO
Por meio de indicação na 

Alesp, Dalben também es-
tá solicitando ao Governo 
do Estado a implantação de 
áreas de descanso para mo-
toboys e ciclistas nos muni-
cípios paulistas. 

Dalben cria Frente Parlamentar em Defesa dos Motoboys

Deputado estadual Dirceu Dalben pretende aprimorar legislação de trabalhadores

NA ALESP

DIVULGAÇÃO



Da próxima segunda-fei-
ra (28) até 03 de outubro, a 
Coden Ambiental, empresa 
municipal responsável pe-
los serviços de saneamen-
to básico de Nova Odessa, 
em parceria com o Setor de 
Zoonoses, órgão da Vigilân-
cia em Saúde da Prefeitura, 
realiza a etapa final da des-
ratização da rede de esgoto 
em aproximadamente 2.400 
poços de visita, espalhados 
nos 57 bairros da cidade.

A desratização ocorre em 
duas etapas ao longo do ano: 
a primeira foi realizada nos 
meses de fevereiro e março; 
a segunda, que começa ago-
ra, equivale a um reforço da 
ação. De acordo com a vete-
rinária Paula Faciulli, coor-
denadora do Setor de Zoono-
ses, o ideal é aproveitar o pe-
ríodo de estiagem para que 
o resultado da desratização 
seja mais eficaz.

“Com a chegada da tem-
porada das chuvas de ve-
rão, os animais alojados 
nas tubulações acabam 

Desratização da rede de esgoto entra na etapa final

Para ter melhor resultado, procedimento deve ser feito na fase de estiagem

DIVULGAÇÃO
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Com investimento de R$ 3,1 milhões, loteamento recebe mais de 10,4 mil metros quadrados de asfalto novo e 
rede de águas pluviais; prefeito atendeu a um pedido de mais de 30 anos dos empresários do distrito industrial 

O prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
deu início nesta sexta-feira 
(25) às obras de pavimenta-
ção asfáltica e instalação de 
sistema de drenagem (ga-
lerias) do loteamento Chá-
caras Reunidas Anhangue-
ra, atendendo a um pedido 
de mais de 30 anos dos em-
presários do distrito indus-
trial de Nova Odessa, que 
responde por 32% do valor 
adicionado ao ICMS (Im-
posto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços) na 
economia da cidade.

No total, serão feitos 
10.427,37 metros quadra-
dos de asfalto novo, in-

cluindo rede de galerias de 
águas pluviais, num inves-
timento municipal de R$ 
3.128.119,63. A empresa ven-
cedora da licitação foi a BRB 
Construtora Ltda, e o cro-
nograma de execução pre-
vê até seis meses de obras a 
partir do lançamento. Po-
rém, um representante da 
empresa afirmou que pre-
tende terminar o serviço 
antes do início do próximo 
período de chuvas.

A obra contempla as se-
guintes vias: Estrada Muni-
cipal Novo 258 Vasconcelos, 
Estrada Francisco de Pau-
la Martins, rua Waldemar 
Santinato e “Estrada 03” – 
a totalidade da porção no-
vaodessense do loteamento, 
que faz divisa com Sumaré. 

Algumas das empresas 
de Nova Odessa beneficia-
das pela melhoria incluem 
a Sudeste Pré-Fabricados, 
Huehoco ACP do Brasil, 
Tracbel, Lamberti Produ-
tos Químicos, BTS, Uni-
cap Pneus, T&E Adesivos, 
SIB Soluções Industriais e 
a sede dos Capitães d’Areia 
Moto Clube.

“Estou muito feliz por 
mais uma vez fazer parte 
da história de Nova Odes-
sa, por fazermos a diferen-
ça para essas grandes em-
presas daqui, que geram 
mais de mil empregos e 
renda para a nossa popu-
lação. Porque o que a po-
pulação mais quer é traba-
lhar, ter emprego e salário 
para poder pagar suas con-

tas, manter sua família e ter 
sua dignidade. O asfalto vai 
trazer mais empresas e per-
mitir que as empresas da-
qui aumentem sua produ-
ção”, afirmou o prefeito.

Anúncio foi feito por 
Leitinho ao lado do vice 
Mineirinho, dos vereado-
res Professor Antonio Tei-
xeira e Oseias Jorge, dos 
secretários de Desenvol-
vimento, Rafael Brocchi, 
e de Obras, Miriam Lara 
Netto, do presidente da 
Coden Ambiental, Elsio 
Bocaletto, de outros secre-
tários e assessores e de vá-
rios empresários e execu-
tivos de empresas do local.

“Temos muitas dificul-
dades aqui de acesso, pa-
ra chegar mercadoria, para 

chegarem os funcionários. 
O principal é o asfalto. Isso 
aqui é um marco para mim, 
com certeza vai melhorar 
muito, não tenho palavras 
para agradecer o prefeito”, 
afirmou Divanir Casagran-
de, diretor da Sudeste.

“É uma grande conquis-
ta para nós, empresários 
aqui da região. Prefeito, 
pode ter certeza absoluta 
de que, com o asfalto, is-
so aqui vai triplicar de em-
presas. Porque o pó aqui 
é insustentável, desani-
ma – tanto que pensamos 
em mudar daqui porque é 
impossível ter uma fábri-
ca de alta tecnologia aqui. 
Então essa obra para nós 
é de suma importância do 
ponto de vista prático. Vo-

cês atenderam uma reivin-
dicação que era de todos”, 
completou Eduardo Alfre-
do Attui, diretor financeiro 
da Huehoco.

JOÃO THIENNE
A Prefeitura também es-

tá construindo rede de ga-
lerias de águas pluviais 
(drenagem) e pavimen-
tando o trecho final da rua 
João Thienne, na Vila Aze-
nha, onde estão instaladas 
diversas empresas. O inves-
timento em 1.850 metros 
quadrados de asfalto novo 
é de R$ 351,2 mil, viabiliza-
do em parte através de uma 
emenda de R$ 180 mil ao 
orçamento do Estado des-
tinada pelo deputado Alex 
de Madureira.

Anúncio oficial reuniu empresários e diretores de grandes empresas da região

Nova Odessa inicia obras de drenagem 
e asfaltamento das Chácaras Reunidas

DIVULGAÇÃO

Segunda etapa do cronograma de desratização:

De 28/08 a 01/09: Jardim Capuava, Jardim Alvorada, Jar-
dim Santa Rita 1, Condomínios Firenze e Nápoles, Jequiti-
bás, Jardim Santa Rita 2, Monte das Oliveiras, Residencial 
das Árvores (Ipê Branco, Ipê Amarelo e Ipê Roxo), Jardim dos 
Ipês, Jardim dos Lagos 1 e 2.

De 04/09 a 12/09: Jardim das Palmeiras, Jardim São Ma-
noel, Altos do Klavin, Parque Residencial Klavin, Conjunto 
23 de Maio, Conjunto Maria Raposeiro Azenha, Jardim Éden, 
Jardim Campos Verdes, “Vila Nova”, Lopes Iglesia, Green 
Village, Vila Letônia, Jardim Conceição.

De 13/09 a 19/09: Parque dos Pinheiros, Chácaras Central, 
Chácaras Campo Belo, Condomínio Hípica, Bosque dos Euca-
liptos, Condomínio Primavera, Condomínio Imigrantes, Con-
domínio Engenho Velho, Jardim Maria Helena, Jardim Bela 
Vista, Jardim Santa Rosa, Jardim Europa, Centro.

De 20/09 a 26/09: Condomínio Cerejeiras, Condomínio da 
Fazenda, Jardim Marajoara, Jardim Novos Horizontes, Re-
sidencial Mathilde Berzin, Jardim Planalto, Parque Fabricio, 
Distrito Industrial, Jardim Eneides.

De 27/09 a 03/10: Jardim São Francisco, Residencial Fibra, 
Jardim Santa Luiza 1 e Jardim Santa Luiza 2, Jardim Nossa 
Senhora de Fátima, Parque Triunfo, Jardim São Jorge, Jar-
dim Flórida, Vila Azenha, Jardim Fadel.

SERVIÇO
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procurando outros locais 
para se instalar. E fazendo 
a desratização antes dessa 
época, estaremos reduzin-
do os riscos de uma infes-
tação”, explicou.

No combate aos ratos, se-
rá aplicado raticida em blo-
cos de iscas parafinadas, 
além de pó de contato em 
pontos estratégicos de to-
cas, ninheiras e passagem 
de roedores. Todos os insu-
mos utilizados são atestados 
pelos órgãos competentes 

de controle sanitário.
Os serviços serão exe-

cutados por equipe es-
pecializada da Sulprag, 
empresa contratada pe-
la Coden, e fiscalizados 
pelo Setor de Zoonoses, 
que também estabeleceu 
o cronograma de trabalho.

A engenheira civil Jaque-
line Carraro, gerente técni-
ca operacional da Coden, 
lembrou que, além da des-
ratização, também faz par-
te do programa anual de de-

sinsetização da rede de es-
goto a desbaratização, que 
foi finalizada em maio. “Va-
le lembrar que a ocorrência 
de chuvas poderá atrasar a 
conclusão das atividades”, 
ressaltou.

Mais informações po-
dem ser obtidas no setor 
de Zoonoses, localizado na 
rua Heitor Penteado, 56, no 
Centro. A unidade funcio-
na de segunda a sexta-fei-
ra, das 7h às 16h. O telefone 
é o (19) 3466-3972.



FASE FINAL DE OBRAS

Obra irá beneficiar 1,6 mil pessoas e modernizar infraestrutura de saneamento do bairro sumareense; serão 
implantadas 2,45 km de redes de distribuição de água em PEAD e 2,3 km de redes de coleta de esgoto em PVC

As obras de implantação 
de novas redes de água e 
esgoto na Vila Operá-
ria, executadas pela BRK, 
concessionária responsá-
vel pelos serviços de água 
e esgoto de Sumaré, tem 
avanço de 85%. 

No total, 1,6 mil pes-
soas que vivem no local 
serão diretamente bene-
f iciadas pela interven-
ção que visa modernizar 
a infraestrutura de sanea-
mento do bairro.

Iniciada em dezembro 
de 2022, a obra consiste na 
implantação de 2,45 quilô-
metros de novas redes de 
distribuição de água em 
PEAD (Polietileno de Alta 
Densidade), material mais 
resistente a deformações e 
a grandes pressões, e com 
baixo efeito de incrusta-
ção. Além disso, são de fá-
cil manuseio, instalação e 
têm alta durabilidade. 

Obra foi iniciada em dezembro do ano passado e está em fase de desinfecção e testes

Implantação de novas redes na Vila 
Operária tem avanço de 85%, diz BRK
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A Secretaria de Mobili-
dade Urbana interdita nes-
te domingo (28) vias públi-
cas próximas à Ponte Es-
taiada, em Hortolândia. A 
partir das 5h30 até às 12h 
deste domingo, serão inter-
ditadas a rua João da Sil-
va, no Jardim Santa Rita 
de Cássia, desde a avenida 
Emancipação; e a Ponte Es-

taiada até a avenida Osval-
do de Souza, no Jardim No-
vo Ângulo. 

A interdição das vias 
acontece em virtude da 4ª 
Edição da corrida “Que-
brando o Silêncio”, evento 
esportivo promovido pela 
Igreja Adventista do Sétimo 
Dia com apoio da Prefeitu-
ra de Hortolândia.

Devido à interdição das 
vias, a Secretaria de Mobi-
lidade Urbana sugere que 

os motoristas evitem tran-
sitar pela região durante a 
realização do evento. Uma 
alternativa para os moto-
ristas é optar pela avenida 
Sabina Baptista de Camar-
go. A Secretaria informa, 
ainda, que o acesso ao con-
domínio residencial Green 
Park não será prejudicado, 
já que a partir da avenida 
Panaíno os participantes 
da corrida seguirão apenas 
pelo corredor de ônibus.

Avenidas próximas à Ponte 
Estaiada serão interditadas

Motoristas devem evitar a região no período da manhã

NESTE SÁBADO
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DPBEA e pasta de Meio Ambiente analisarão pedidos para concessão do selo 
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Com a finalidade de va-
lorizar e reconhecer as 
iniciativas voltadas para 
o cuidado e bem-estar de 
cães, gatos e demais ani-
mais que vivem na cidade, 
a Prefeitura de Hortolân-
dia instituiu nesta sema-
na o novo selo de respon-
sabilidade social intitula-
do “Amigo dos Animais”. 

O selo será concedido a 
estabelecimentos públicos 
e privados que promovem 
o bem-estar animal e de-
monstram envolvimento 
em ações de responsabi-
lidade social e defesa dos 
direitos dos animais. Entre 
as atividades que podem 
levar à concessão do selo 
estão medidas de combate 
a maus-tratos, campanhas 
de adoção, ações educati-
vas, voluntariado, acolhi-
mento de animais abando-
nados e eventos relaciona-
dos à causa.

O selo “Amigo dos Ani-
mais” é regulamentado pe-

suas atividades publicitá-
rias, realçando seu engaja-
mento com a causa animal. 
O selo é válido por 2 anos, 
sendo renovável desde que 
as iniciativas que levaram 
à certificação anterior per-
maneçam ativas ou novas 
ações em favor dos animais 
sejam desenvolvidas.

“Essa é uma ótima opor-
tunidade para as empresas 
demonstrarem seu com-
promisso com o bem-estar 
animal, contribuindo pa-
ra uma comunidade mais 
consciente e engajada na 
defesa dos direitos dos ani-
mais”, destaca o diretor do 
DPBEA (Departamento de 
Proteção e Bem-Estar Ani-
mal), Vanderlei Fernando 
de Azevedo. 

“O selo vem para rea-
firmar nossa responsabi-
lidade em proteger e pro-
mover o cuidado digno 
aos animais que compar-

tilham nosso espaço”, en-
fatiza a representante do 
CMPA (Conselho Munici-
pal de Proteção e Defesa 
dos Animais) e veterinária 
do DPBEA, Erica Christine 
da Silva. 

A Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável fará a 
análise dos pedidos para 
a concessão do selo e a fis-
calização dos serviços e das 
instalações dos locais.

“Com o selo “Amigo dos 
Animais”, a Prefeitura tem 
o objetivo de fomentar uma 
comunidade consciente e 
empenhada na defesa dos 
direitos dos animais, in-
centivando ações que tra-
gam benefícios tangíveis 
para essas preciosas vidas 
que compartilham nossa 
cidade”, disse a secretária 
de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentá-
vel, Eliane Nascimento.

Hortolândia lança selo ‘Amigo dos 
Animais’ a estabelecimentos privados

PROTEÇÃO

“Optamos por esse ma-
terial porque ele mitiga as 
ocorrências de rompimen-
tos, garantindo assim, maior 

regularidade no abaste-
cimento. Além disso, evi-
ta que ocorram alterações 
na coloração da água, mais 

comuns em outros tipos de 
materiais”, explica Viviane 
Moraes, gerente de opera-
ções da BRK em Sumaré. 

Também serão instalados 
2,3 quilômetros de redes de 
coleta de esgoto em PVC, 
material com alta durabi-

lidade, para prevenir rom-
pimentos. Segundo a BRK, 
100% das redes de água já 
foram implantadas e, atual-
mente, a fase é de desinfec-
ção da tubulação e testes de 
estanqueidade. Das redes 
de esgoto, 90% foram cons-
truídas; e 16% dos ramais 
de água e esgoto foram im-
plantados até o momento.

“É um benefício para os 
moradores do bairro, que 
poderão interligar os imó-
veis às novas tubulações 
de água e esgoto instala-
das, tendo acesso a sanea-
mento de qualidade”, co-
menta a gerente. 

Em caso de dúvidas, a 
BRK presta atendimen-
to telefônico gratuito pe-
lo 0800 771 0001.

“É um benefício 
para os moradores 

do bairro, que 
poderão interligar 

os imóveis”

lo Decreto nº 5.268 de 2023. 
Os interessados em obter 

o selo “Amigo dos Animais” 
devem requisitá-lo pessoal-
mente no setor de Protoco-
lo Geral da Prefeitura, no 
Paço Municipal (rua José 
Claudio Alves dos Santos, 

585, Remanso Campinei-
ro), de segunda a sexta-fei-
ra, das 8h às 16h. 

Para a solicitação, é ne-
cessário apresentar infor-
mações detalhadas sobre a 
empresa, como razão social, 
local da sede, inscrição mu-

nicipal e número de CNPJ, 
além da assinatura do re-
presentante legal e compro-
vação das ações em prol do 
bem-estar animal.

Após a concessão do se-
lo, as empresas têm autori-
zação para incorporá-lo em 
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Grupo austríaco Plasser do Brasil 
fez investimento inicial de R$ 60 
milhões, e em 12 meses pretende 
ampliar aporte para R$ 120 milhões; 
unidade aumenta atuação no país

O prefeito José Nazare-
no Zezé Gomes partici-
pou nesta sexta-feira (25) 
da inauguração da empre-
sa Plasser do Brasil, que 
acaba de se instalar em 
Hortolândia. A unidade 
São Paulo está localiza-
da na Estrada Carlos Ro-
berto Prataviera, no Jar-
dim Nova Europa, em es-
paço locado junto à em-
presa Amsted Maxion. Os 
secretários Dimas Corrêa 
Pádua (Desenvolvimento 
Econômico, Trabalho, Tu-
rismo e Inovação) e Car-
los Augusto César, o Cafu 
(Governo), acompanha-
ram a inauguração. A ex-
pectativa da empresa, que 
vai investir R$ 60 milhões, 
inicialmente, é que o in-
vestimento chegue a R$ 
120 milhões no prazo de 
um ano. 

Segundo a Secretaria de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Trabalho, Turismo e 
Inovação, a multinacional 
gerou 30 empregos diretos 
em sua chegada ao muni-
cípio. Instalada no Brasil, 
com sede no Rio de Janei-
ro, ela é especializada no 
desenvolvimento e fabrica-
ção de máquinas e equipa-
mentos para manutenção e 
construção de vias férreas.

Hortolândia detém ma-
lha ferroviária gerencia-
da pela Rumo Logística 
e abrigava, antes da che-
gada da Plasser do Brasil, 
oito empresas de médio e 
grande porte de produção 
de trens, vagões, metrôs e 
monotrilhos, dentre elas 
CAF, Bombardier e Ams-
tedMaxion, além de outras 
de reforma de locomotivas.

Dados levantados pela 
Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico mos-
tram que o setor ferroviá-
rio é importante para a ci-
dade tanto em termos his-
tóricos e culturais, uma 
vez que Hortolândia sur-
giu e cresceu em torno da 
ferrovia, quanto econômi-
cos. São produzidos, atual-
mente, 600 vagões/ano, na 
cidade. No ressurgimento 
do setor no País, entre os 
anos de 2010 e 2011, o mu-
nicípio já chegou a fabricar 
5 mil vagões/ano e a em-
pregar 1.500 trabalhado-
res em empresas de pro-
dução do metrô.

“Com muita alegria e 
com a presença do em-
baixador da Áustria, Ste-
fan Scholz, recebemos a 
Plasser do Brasil. Conver-
sei com o diretor-executi-
vo, Victor Araújo, e ele disse 
que a empresa completou 
neste ano 50 anos de Bra-
sil. A unidade de Hortolân-

dia vem ampliar a partici-
pação da empresa no mer-
cado brasileiro, que es-
tá em expansão. A chega-
da de uma grande empre-
sa é muito importante para 
Hortolândia, uma vez que 
ela garante a geração de no-
vas oportunidades de em-
prego e renda e colabora di-
retamente para o aumento 
da arrecadação do municí-
pio”, afirmou Zezé Gomes.

O secretário de Gover-
no, Cafu, ressaltou que a 
chegada da corporação é 
uma resposta ao projeto 
de planejamento da cida-
de “que não parou de fun-
cionar, mesmo com a crise 
econômica enfrentada pe-

lo país nos últimos anos”. 
“O planejamento permitiu 
que mantivéssemos a evo-
lução de obras e serviços 
na cidade, sempre priori-
zando a melhoria da quali-
dade de vida da população. 
Várias empresas se instala-
ram e a vinda da Plasser é 
a mais recente amostra de 
que estamos no caminho 
certo do desenvolvimen-
to”, afirmou o secretário.

“A economia cria nichos 
de atuação. Hortolândia é 
um nicho ferroviário. Com 
o aceno do Governo Fede-
ral em dar mais atenção a 
esse setor, os polos ferro-
viários começam a rece-
ber investimentos. Horto-

lândia não foge à regra. A 
Plasser vem se juntar a vá-
rias outras empresas que 
atuam nesse ramo em nos-
sa cidade. É um setor que 
participa ativamente da 
história do município. A 
economia do Brasil rea-
ge e a chegada da empre-
sa atesta que o setor ferro-
viário está dando sua res-
posta. É mais emprego e 
renda para nossa popula-
ção”, ressalta o secretário 
de Desenvolvimento Eco-
nômico, Dimas Pádua.

PLASSER DO BRASIL
A Plasser do Brasil, fun-

dada em 1973, integra o 
grupo austríaco Plasser & 

Theurer. Desde 1980, a em-
presa tem instalações fabris 
e administrativas sediadas 
no bairro de Campo Gran-
de, na cidade do Rio de Ja-
neiro. Fundada em 1953, 
é especializada no desen-
volvimento e fabricação de 
máquinas e equipamentos 
para manutenção e cons-
trução de vias férreas. A se-
de está localizada em Vie-
na e com fábrica em Linz. 
Atualmente, o grupo Plas-
ser & Theurer possui 19 
empresas coligadas ao re-
dor do mundo, empregan-
do aproximadamente 4.000 
pessoas, e tendo fornecido 
mais do que 16.000 máqui-
nas ao longo do tempo.

Inauguração teve a presença do prefeito Zezé Gomes e dos secretários Dimas Corrêa Pádua e Cafu

Multinacional ferroviária é inaugurada 
e gera 30 empregos em Hortolândia
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A Secretaria de Plane-
jamento e Obras de Mon-
te Mor avança com os tra-
balhos em diversos bairros 
do município, com o objeti-
vo de trazer melhorias nas 
vias de diversas regiões, in-
formou a Prefeitura.

Tiveram sequência em 
Monte Mor, nesta semana, 
as obras de recuperação as-
fáltica no Jardim Progresso, 
que passou a receber os ser-
viços da pasta de Planeja-
mento e Obras, Jardim Ca-
puavinha, Jardim Santo An-
tônio, Jardim Planalto, Jar-
dim Guanabara, Jardim Al-
vorada e Parque Imperial.

Segundo a Secretaria 
de Planejamento e Obras, 
a atual administração “se-
gue empenhada em pro-
mover o bom uso de emen-
das parlamentares direcio-
nadas a Monte Mor, por de-
putados parceiros que aju-
dam muito com verba, re-
vertida rumo a conquistas 
para a população”.

O Jardim Colorado per-
manece recebendo os tra-
balhos divididos em fa-
se para sua pavimentação 
asfáltica, onde já estão em 
ritmo avançado a instala-
ção de guias, bem como a 
concretagem das calçadas, 
para que os processos de 
aplicação da sub-base e da 
massa asfáltica comecem.

O Jardim Paviotti é ou-
tro bairro do município 
que continua a receber as 
ações de asfaltamento, da 
rua 8 e de trecho da rua 3.

COLINA
A pavimentação asfálti-

ca na rua 29 e em trechos 
das ruas 01, 04 e 15, do Jar-
dim Colina I; em trecho da 
rua 08, no Jardim Colina 
II; e na rua Antônio Fer-
nandes Soares (rua 06), do 
Jardim Colina III, teve sua 
etapa finalizada e entre-
gue, porém as ruas do bair-
ro que não receberam o as-
falto no primeiro momen-
to, continuam com servi-
ços de encascalhamento 
(colocação de pedras).

O prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD), sancionou a lei 
municipal que cria o PRD 
(Programa de Recuperação 
de Débitos) 2023 da Co-
den Ambiental. O projeto 
de autoria do chefe do Exe-
cutivo havia sido aprova-
do na sessão desta semana 
da Câmara de Vereadores, 
por unanimidade. O pra-
zo de adesão ao novo PRD 
da Coden vai de 18 de se-
tembro a 20 de dezembro.

O programa abre a pos-
sibilidade de parcelamen-
to de débitos pendentes de 
pessoas físicas e jurídicas 
junto à concessionária dos 

serviços municipais de sa-
neamento básico. Na mais 
recente edição do progra-
ma, em 2021, mais de 1,3 
mil consumidores foram 
beneficiados. Antes, a últi-
ma vez que houve parcela-
mento de débitos havia si-
do em 2013.

“É uma facilidade que 
estamos criando para 
aquela família que per-
deu sua fonte de sustento, 
aquele pai de família que 
perdeu o emprego e não 
está podendo pagar em 
dia sua conta de água, ou o 
pequeno comerciante que 
perdeu vendas durante a 
pandemia e até hoje não 
conseguiu quitar a dívida 
que ficou para trás”, justi-
ficou o prefeito Leitinho.

Segundo o diretor finan-
ceiro da Coden, Brauner 
Feliciano, através do PRD 
2023, os débitos vencidos 
de pessoas físicas ou ju-
rídicas poderão ser pagos 
com descontos de até 95% 
em juros e multas – o des-
conto máximo é para o pa-
gamento à vista.

“Caso o contribuinte op-
te por parcelar a dívida, o 
parcelamento poderá ser 
feito em até 48 vezes, com 
entrada de 20% do valor 
total do débito e valor mí-
nimo da parcela de R$ 80. 
E, mesmo assim, o contri-
buinte ainda vai ter des-
conto de 50% nos juros e 
95% da multa, com acrés-
cimo final de 0,5% ao mês”, 
explicou o diretor.

Monte Mor agiliza cronograma de 
obras asfálticas em vários bairros

Leitinho sanciona Programa de 
Recuperação de Débitos da Coden

Bairros de Monte Mor seguem recebendo serviço de asfalto

Prefeito de Nova Odessa publicou lei que cria o PRD da Coden
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Peças publicitárias instaladas nas proximidades da Rodoviária de Sumaré e UPA Macarenko acusam vereador 
Sirineu Araújo de homicídio; defesa não comenta pichações e Câmara Municipal mantém silêncio sobre o caso

Ao menos dois outdoors 
instalados pelo vereador 
de Sumaré, Sirineu Araú-
jo (PL), com sua imagem 
fazendo referência à cam-
panha “Agosto Lilás”, fo-
ram pichados com os di-
zeres de “assassino” e “ca-
deia” nas últimas horas. Si-
rineu é suspeito de assassi-
nato e oficialmente investi-
gado pela DIG (Delegacia 
de Investigações Gerais) de 
Americana pela morte de 
Rafael Emídio da Silva, de 
39 anos, há uma semana. 

As peças publicitárias do 
parlamentar foram flagra-
das pichadas nesta sexta-
-feira (25) nas proximida-
des da UPA (Unidade de 
Pronto Atendimento) Ma-
carenko, entre as ruas Ân-
gelo Ongaro e Ernesto Bari-
jan, e próximo à Rodoviária 
Municipal, na região cen-
tral de Sumaré.

A campanha “Agosto Li-

lás” prega o fim de casos de 
violência contra a mulher 
e a conscientização da so-
ciedade sobre a temática. 
A defesa do vereador disse 
que não comentará as pi-
chações. 

Questionada sobre um 
posicionamento, a Câmara 
de Sumaré manteve o silên-
cio nesta sexta-feira. O Le-
gislativo não se manifestou 
desde o início da semana, 
quando o suposto envolvi-
mento de Sirineu no crime 
veio à tona, afirmando que 
aguarda ser notificada. A 
Câmara sequer informa se 
analisa e pretende aceitar 
ou rejeitar o pedido de Si-
rineu para ampliar sua se-
gurança pessoal, uma vez 
que o vereador relatou so-
frer ameaças. Não há pedi-
do de afastamento de Siri-
neu registrado.

A EXECUÇÃO
Rafael Emidio da Silva, 

de 39 anos, foi morto a ti-
ros, no Jardim dos Ipês, no 

sábado passado, em Suma-
ré. A DIG avalia todos os 
elementos de prova, laudos 
periciais do local do crime 
e necroscópicos. 

A defesa de Sirineu dis-
se durante a semana que 
“segue colaborando com os 
trabalhos investigativos”.

A vítima foi baleada e 
atropelada por uma ca-
minhonete que o vereador 
confessou ser dele e con-
duzida por ele, de acordo 
com a DIG. Sirineu passou 
a ser considerado suspeito 
após vídeos feitos por po-
pulares serem publicados 
nas redes sociais.

A polícia informou que 
Sirineu prestou depoimen-
to na terça-feira após com-
parecer de maneira espon-
tânea na DIG e afirmou on-
de descartou um revólver. 
A arma e a caminhonete fo-
ram apreendidas.

Sirineu teria sofrido 
ameaças e agido em legíti-
ma defesa, segundo infor-
mações da polícia. 

Outdoors de vereador são pichados 
com dizeres de ‘assassino’ e ‘cadeia’ 

Vereador Sirineu Araújo é alvo de protestos por meio de pichações em outdoors

DIVULGAÇÃO

A Polícia Militar capturou 
um homem de 33 anos que 
era procurado pela justiça 
por estupro de vulnerável. 
A captura ocorreu na noite 
desta quinta-feira (24), no 
bairro Recanto do Sol, em 
Hortolândia. Ele estava sen-
do procurado desde maio 
deste ano, quando foi expe-
dido o mandado de prisão 
pelo Fórum de Brodowski, 
interior de São Paulo.

Uma equipe da Polícia 
Militar fazia patrulhamen-
to na rua Um, quando avis-
tou o indivíduo caminhan-
do. Ao notar a presença da 
viatura, ele mudou a dire-
ção, no entanto, levantou 
suspeita.

Os policiais realizaram 
a abordagem e durante re-
vista pessoal, nada de ilíci-
to foi encontrado. Porém, 
o homem parecia nervo-
so. Os policiais realizaram 
uma consulta de antece-
dentes criminais via Co-

pom e descobriram um 
mandado de prisão em 
aberto pelo crime de estu-
pro de vulnerável.

Ele foi condenado por es-
tupro de um menor de 14 
anos. O processo foi aber-
to em fevereiro de 2021, na 
cidade de Brodowski, a 27 
quilômetros de Ribeirão 
Preto, no interior Paulista. 
Os detalhes do processo es-
tão em segredo de justiça.

O homem foi conduzido 
ao Plantão Policial de Hor-
tolândia e ficou preso.

Procurado por estupro é 
capturado em Hortolândia

Foragido foi preso no Recanto do Sol e levado à delegacia

CADEIA 
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A Guarda Civil Munici-
pal de Hortolândia dete-
ve um homem com uma 
motocicleta com emplaca-
mento e chassi adultera-
dos, na noite desta quin-
ta-feira (24), no bairro Vi-
la Real, em Hortolândia. 
Ao ser abordado, ele infor-
mou que voltava da igreja.

Os agentes foram infor-
mados através da central 
de monitoramento que 
uma motocicleta com placa 
adulterada havia passado 
pelas câmeras inteligentes.

Os guardas abordaram 
o homem, consultaram a 
placa e constataram que 
havia uma outra placa so-
breposta, além do chassi 
adulterado.

Ao ser questionado sobre 

as irregularidades da moto-
cicleta, o suspeito informou 
aos GCMs que estava vol-
tando do culto de uma igre-
ja em Sumaré, e que com-
prou a moto de um paren-
te e não tinha conhecimen-
to da adulteração.

O homem foi conduzido 
ao Plantão Policial de Hor-
tolândia e permaneceu à 
disposição da justiça. A mo-
tocicleta foi apreendida.

Um adolescente de 17 
anos foi apreendido pela 
Polícia Militar, por tráfi-
co de drogas, nesta quin-
ta-feira (24), na região do 
Jardim Nova Veneza, em 
Sumaré. 

Uma equipe da Polí-
cia Militar fazia patrulha-

mento e avistou o menor 
com um volume suspei-
to na cintura. Ele foi abor-
dadoo e durante a revista 
pessoal, os policiais loca-
lizaram dentro de uma po-
chete porções de cocaína e 
maconha, além de R$ 5 em 
dinheiro. Segundo a Polí-
cia Militar, o suspeito ad-
mitiu o tráfico.

Por se tratar de um me-

nor, os policiais fizeram a 
apreensão e o levaram até 
a casa para relatar o ca-
so à responsável. Os poli-
ciais conduziram o menor 
e a mãe ao Plantão Poli-
cial, onde o delegado re-
gistrou o ato infracional 
de tráfico e liberou o ado-
lescente. As drogas, que 
totalizaram 54 porções, 
ficaram apreendidas.

Homem é preso após sair da 
igreja com moto adulterada

Adolescente é apreendido 
por tráfico em Nova Veneza

Moto foi apreendida pela Guarda Municipal de Hortolândia
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Ato infracional foi registrado no Plantão Policial de Sumaré
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Partidas encerram quarta rodada do Campeonato Amador de Futebol de Sumaré 

Pela terceira divisão do 
Campeonato Amador de Su-
maré, no campo do Picerno, 
o CA Atalanta venceu o Mi-
lan pelo placar de 1 a 0, com 
gol de pênalti. Em Nova Ve-
neza, foi a vez do João Paulo 
empatar com o União Cida-
de Nova por 2 a 2 em um jo-
go cheio de emoção. No do-
mingo, dia 20, o União Ami-
zade foi até o Denadai e ar-
rancou um empate por 1 a 
1 com o Canarinho. Segue 
abaixo a tabela da 5ª rodada:

União Amizade e João Paulo 
empatam em jogos válidos pela 

primeira e segunda divisões

FOTOS: DIVULGAÇÃO

O atleta Mario Sergio, 
duas semanas após retor-
nar do Mundial do Canadá 
com 3 medalhas, ganhou 
mais 2 medalhas no 55° 
Campeonato Paulista de 
Atletismo Master, que foi 
disputado no Centro Olím-
pico de Treinamento e Pes-
quisa (COTP), nos dias 18, 
19 e 20 de agosto, na capi-
tal paulista. O campeona-
to é promovido pela AAVSP 
(Associação de Atletismo 
Veterano de São Paulo) e 
teve a participação de 510 
atletas inscritos. 

Mario Sergio disputou 4 
provas, sendo medalhista 
em duas delas. Ele teve os 
seguintes resultados: me-
dalha de ouro no reveza-
mento 4x100 metros; me-
dalha de prata nos 110 me-
tros com barreiras; 8° colo-
cado no salto em distância; 
e 9° nos 100 metros.

“Tive que fazer um trei-
namento diferenciado do 
mundial, até porque foi um 
intervalo muito pequeno 
entre o mundial e o Pau-
lista, o desgaste do atleta 
é muito grande em com-

Atleta de Sumaré fatura 2 medalhas 
no 55º Campeonato Paulista Master

SÁBADO, 26 DE AGOSTO DE 2023

Divisão Grupo Data HORARIO LOCAL
2ª A 26/08/2023 18:00 Torres FC X Seca Litro Bom Retiro
1ª B 26/08/2023 20:00 EC Renovação X União Amizade Bom Retiro
3ª C 27/08/2023 08:10 União Santa Clara X Chapecoense Aclimação
3ª A 27/08/2023 10:10 Juventude Denadai X Piacobra Aclimação
3ª D 27/08/2023 13:30 União Nova Terra X Paris Bandeirantes Aclimação
1ª A 27/08/2023 08:10 EC União Salerno X União Red Bull Alvorada
1ª B 27/08/2023 10:10 Virgilio Basso X Real Salvador FC Alvorada
3ª A 27/08/2023 13:30 Milan X Insanos Alvorada
2ª A 27/08/2023 15:10 João Paulo II X Parceiros FC Alvorada
3ª A 27/08/2023 08:10 Super Star X Andradina Bandeirantes
1ª A 27/08/2023 10:10 São Judas FC X EC Bom Retiro Bandeirantes
3ª C 27/08/2023 13:30 Atletico Milli X AD Gazeta Unidos Bandeirantes
2ª A 27/08/2023 08:10 SC Ipiranga X Guarani Bom Retiro
2ª B 27/08/2023 10:10 Santiago X Baxada Bom Retiro
3ª A 27/08/2023 13:30 Penharol X CA Atalanta Bom Retiro
1ª A 27/08/2023 08:10 Nacional AC X Furacão FC Centro Esportivo
1ª B 27/08/2023 10:10 Canarinho FC X Beira Rio Centro Esportivo
2ª A 27/08/2023 13:30 Palestra FC X União 03 Vilas Centro Esportivo
2ª B 27/08/2023 08:10 EC Cruzeirinho X Galaticos Denadai
2ª A 27/08/2023 10:10 Sol Nascente X União Cidade Nova Denadai
3ª B 27/08/2023 13:30 CA Ipiranga X União Ipê Denadai
2ª B 27/08/2023 15:10 Real Santo Antonio X Paulistano Denadai
1ª B 27/08/2023 08:10 Nova Terra X Fumaça Matão
1ª A 27/08/2023 10:10 União Bom Retiro X União Bandeirantes Matão
3ª D 27/08/2023 13:30 Conquista FC X Real Santa Cruz Matão
2ª B 27/08/2023 08:10 Real Brasil X América Nova Veneza
2ª B 27/08/2023 10:10 Unidos Conceição X Florêncio Nova Veneza
3ª B 27/08/2023 13:30 União Nova Veneza X GE Santiago Nova Veneza
3ª D 27/08/2023 15:10 Unidos Conceição B X JL Nova Veneza
3ª B 27/08/2023 08:10 Boa Vista X 5 Estrelas Paraiso
3ª B 27/08/2023 10:10 CSA X Estrela Nova Veneza Paraiso
3ª D 27/08/2023 13:30 Caramuru X EC Juventude Paraiso
1ª A 27/08/2023 08:10 Unidos da Vila Picerno X Camarões FC Picerno
1ª B 27/08/2023 10:10 R7 FC X Meninos da Vila Picerno
3ª C 27/08/2023 13:30 Parma FC X Montana A1 Picerno
3ª C 27/08/2023 15:10 Atletico S. Paraibas X EC Paris Picerno

Legenda: 01ª Divisão
02ª Divisão
03ª Divisão

Semana 07 - 26/08 e 27/08
5ª RODADA 01ª, 02ª e 03ª Divisão

TIMES

TABELA CAMPEONATO AMADOR DE SUMARÉ 2023

petições próximas uma da 
outra, e tive uma lesão no 
tornozelo no decorrer do 
Paulista, mas valeu a pena, 
estou feliz com os resulta-
dos. As competições ainda 
continuam até novembro 
e sigo com os treinamen-

tos, só fiquei desapontado 
e indignado com as autori-
dades que nem sequer fize-
ram um elogio para o atle-
ta, para uma pessoa que le-
vou o nome da cidade para 
outro país e, melhor ain-
da, colocou em cima do pó-

dio o nome da cidade e do 
país e fingem que isso não 
existiu”, disse o atleta Ma-
rio Sergio. 

O atleta agradeceu o 
apoio da Extra Máquinas S/
A, Sicredi, Casa das Emba-
lagens e Wesley fotógrafo.



Sumaré já teve uma 
empresa que indus-
trializava o couro ani-

mal. Mais especificamen-
te: fazia o trabalho de cur-
timento de couros e peles 
de animais. O motivo para 
seu aparecimento foi a exis-
tência de um matadouro 
em Sumaré, de proprieda-
de de Geraldo Moacir Bor-
don e outros, num prédio 
que mais tarde seria o Asi-
lo de Inválidos (logo após a 
ponte sobre o Ribeirão Qui-
lombo, para quem se diri-
ge para a Rodovia Anhan-
guera). O principal produ-
to do frigorífico era a carne; 
os derivados, como o couro, 
tinham menor importância 
na comercialização.

Eduardo Foffano teve a 
idéia de montar o Curtume, 
aproveitando o couro dis-
ponível no frigorífico. Sur-
gia aí o Curtume Foffano 
S. A.. Os principais acionis-
tas eram os irmãos Eduar-

Eduardo Foffano, sentado com familiares, no Clube Recreativo Sumaré

MEMÓRIA EMPRESARIAL

Curtume Foffano

AUTOR DO TEXTO

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória
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V FALECIMENTOS V

DE 17 A 23 DE AGOSTO DE 2023

DIA 17 DE AGOSTO DE 2023

Wevister Thiago Lucas Pereira, 41 anos
Valdomira da Silva Santos, 72 anos

DIA 18 DE AGOSTO DE 2023

Noeli Cristina de O. Castro, 49 anos
José Neves da Silva, 64 anos

DIA 19 DE AGOSTO DE 2023

Edinilson Alves de Oliveira, 44 anos
Solange de Almeida Silva, 60 anos

Sônia M. Denadai de Oliveira, 62 anos
José da Silva Toledo, 82 anos

Lourdes A. Silva Oliveira, 47 anos
Maria Regina Neves Stefen, 49 anos

Lourenço da Silva, 71 anos

DIA 20 DE AGOSTO DE 2023

Luana Soares Zalder, 20 anos
Nedilson Freitas de Aquino, 59 anos
Cláudio Bersot da Rocha, 69 anos
Maria Condiev Gonçalves, 81 anos

Rafael Emídio da Silva, 39 anos

DIA 21 DE AGOSTO DE 2023

Maria de Fátima Lima Baia, 65 anos
João Ribeiro de Oliveira, 84 anos

DIA 22 DE AGOSTO DE 2023

Djanira Oliveira Lima, 85 anos
Antônio Carlos Batistella, 71 anos

José Maria Aparecido 
Teixeira, 80 anos

José Felix da Silva, 68 anos
Ivo João da Silva, 74 anos
Dionísio Miler, 78 anos
Lourival Euclides de Miranda, 73 anos

DIA 23 DE AGOSTO DE 2023

Francisco José da Silva, 52 anos
Edmilson Moreira da Silva, 39 anos

Sueli da Silva Maltez Carpani, 63 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

do Foffano, Ernesto Foffano 
e Adolfo Foffano. A socie-
dade se completava com os 
filhos de Eduardo (socieda-
de anônima, nessa época, 
exigia que tivesse no míni-
mo sete acionistas).

O Curtume adquiriu um 
terreno de José de Vascon-
cellos, na estrada de Suma-
ré-Nova Odessa, e lá cons-
truiu um prédio de grandes 
proporções, que existiu até a 
instalação da empresa ata-
cadista Arena. Sidney Foffa-
no, filho de Eduardo, lem-
bra que ajudou a plantar um 
grande número de mudas 
de eucalipto nas laterais do 
imóvel. Essas sementes, em 
forma de pião, foram tira-
das de eucaliptos “brasão” 
(já formados) das margens 
do ribeirão Quilombo. 

Eduardo gerenciava a em-
presa; Ernesto cuidava da 
contabilidade. Adolfo par-
ticipava do negócio ape-
nas como acionista. Sid-
ney Foffano, filho de Eduar-
do, estudava em Campinas 
e aproveitava para fazer o 
serviço bancário, uma vez 
que o distrito de Sumaré não 
possuía nenhum estabeleci-
mento do gênero. O Curtu-
me trabalhava com o Banco 
Noroeste e o Banco do Brasil. 

No decorrer do tempo 
Eduardo notou que o cou-
ro do Frigorífico de Suma-
ré não tinha boa qualida-
de: apresentava muitos fu-
ros, por conta dos carrapa-
tos nos animais. Resultado: Curtume Foffano

era obrigado a comprar cou-
ro no Sul de Minas e no Pa-
raná, que não tinham esse 
inconveniente.

A empresa chegou a utili-
zar perto de 15 funcionários. 
O couro curtido era comer-
cializado na região e princi-
palmente na capital paulis-
ta. Uma interessante lem-
brança nos deu Sidney: um 
empresário de São Paulo 
vinha com regularidade ao 
Curtume comprar a “raspa” 
do couro. Essa era a matéria 
prima que utilizava em sua 
fábrica artesanal, na fabrica-
ção de geléia de mocotó. Só 
de lembrar nisso, Sidney fica 
de estômago embrulhado ao 
lembrar-se da tal geleia, que 
era vendida livremente nos 
antigos armazéns de secos 
e molhados. 

A atividade começou a 
declinar quando o Frigorí-
fico de Sumaré, dirigido por 
Geraldo Bordon, diminuiu 
suas atividades e finalmen-
te se mudou para a capital 
paulista, transformando-se 
no grande complexo indus-
trial conhecido como “Fri-
gorífico Bordon”. 

Fechado, por não aten-
der mais os interesses pa-
ra o qual foi criado, o Cur-
tume deixou como heran-
ça o grande prédio que fi-
cou com sua fachada para a 
atual Avenida João Argentou. 
Mais tarde seria utilizado pe-
la Textil Bernina, pela Fiação 
Cocal e outras empresas. An-
tes de ser o que é hoje, uma 
grande empresa comercial, 
o prédio foi sede de uma im-
portante igreja evangélica.



FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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CORRIDA DE SÃO SILVESTRE

HOMENAGEM NO LIONS CLUBE

JOSÉ MARIA MATOSINHO

ESCOLA ANGELO CAMPO DALL’ORTO

CLODOALDO FRUTUOSO

Dezembro de 1966. Os atletas da corrida de São Silvestre 
de Sumaré, disputada pouco antes do evento de São Paulo, 

posam para a foto com os prêmios recebidos. 
O vencedor foi Nelson Cia, que é o primeiro da fila, 

ao lado do professor Alvino Albanezzi. 

Anita Pedroni Menuzzo, dona do Restaurante Milenita, 
é abraçada por Eduardo Gigo, na sede do Lions Clube de 
Sumaré, onde foi homenageada pelo clube de serviços. 

Ao lado dos dois, a esposa de Eduardo, Odete Jones Gigo. 
O restaurante da dona Anita serviu jantares para o Lions 

por mais de 4 décadas. O registro é da década de 2000.

Foto da 
década de 
1940 do 
grande 
tribuno 
sumareense 
José Maria 
Matosinho. 
Era o 
responsável 
pelo 
Cartório de 
Registros de 
Nascimentos 
de Sumaré. 
Foi também o 
representante 
do distrito 
de Sumaré 
na Câmara 
Municipal 
de Campinas 
por duas 
legislaturas.

Foto área da Escola Estadual “Ângelo Campo Dall’Orto”, de Nova 
Veneza, logo após sua inauguração, em 22 de novembro de 1969. 

Ao fundo, as instalações do DAE de Nova Veneza. 

Clodoaldo Frutuoso, o “Dinho”, aparece neste registro dos 
anos 1940, ao lado de Eugênio Graupner. Dinho foi o criador do 
primeiro escritório de contabilidade do município. Foi vereador 

da Câmara Municipal e também um grande jogador de futebol do 
Clube Recreativo e Esportivo Alliança. 

NETOS DE FRANCISCO BIANCALANA

Francisco 
Biancalana 

Neto e Marisa 
Biancalana 
eram filhos 

de José 
Biancalana 

e netos do 
imigrante 

italiano 
Francisco 

Biancalana. 
Estão nesta 

foto dos anos 
1960 em sua 

residência, 
localizada nas 

imediações 
da Estação 

Ferroviária. 

jornaltribunaliberaldesumare



Favoritado com certeza!

Fui cativada pela narrativa do Andy Weir, logo 
de cara. A forma como ele começa essa histó-
ria me lembrou um episódio piloto daquelas 

séries que você sabe que não vai conseguir parar de 
assistir até descobrir tudo que precisa. Com uma es-
crita envolvente e seu talento para criar tramas re-
pletas de ciência e suspense, o livro foi tudo e mais 
um pouco do que eu esperava pelas resenhas e indi-
cações que tinha lido sobre ele no Bookstan.

Neste livro, Weir nos leva para uma aventura es-
pacial que nos deixa sem fôlego do início ao fim. 
Ryland Grace, o protagonista dessa história, acorda 
em uma nave espacial desolada, sem lembrar abso-
lutamente da sua trajetória até ali e sem ter a menor 
ideia de qual é a sua missão. Aos poucos, vamos des-
cobrindo, junto com ele, uma estranha ameaça cós-
mica que está prestes a devastar a Terra, e cabe a ele 
encontrar uma solução para salvar a humanidade.

O que torna esse livro tão fascinante é a habilida-
de de Weir em combinar ciência de ponta com uma 
narrativa cheia de reviravoltas e personagens cati-
vantes. Através dos olhos de Ryland Grace, somos le-
vados a uma jornada repleta de desafios e descober-
tas científicas surpreendentes. Weir não poupa es-
forços em pesquisar e explicar detalhes técnicos de 

Dica de Leitura: 
Devoradores 

de Estrelas
(Andy Weir)

Editora: Suma das Letras @editorasuma  l  Páginas: 424

SOBRE O AUTOR

CRÔNICA

Seu nome de batismo é Débora Brunhara. O nome ar-
tístico DJ Rapunzel veio em alusão ao tamanho do seu 
cabelão, que passa da cintura. Segundo a própria DJ, 
muitos fãs perguntam se é realmente dela mesmo e adi-
vinha a resposta é: sim é dela mesmo. Virou DJ com 19 
anos, hoje tem 26. 

Nascida em 23/09/1996, a DJ Rapunzel começou a tocar 
com apenas 19 anos ao perceber que tinha apenas duas 
DJs mulheres em sua cidade e uma delas estava migrando 
para carreira de MC. Outros fatores importantes para sua 
carreira foi o apoio de seu marido e de amigos próximos.

Fez turnê internacional. Mesmo com apenas 4 anos 
de carreira, a artista chegou a fazer duas turnês inter-
nacionais, passando por vários  países, como Portugal 
(Lisboa e Algarve), Paris e Paraguai (Del Este e Pedro 
Juan Caballero).

Fez show para mais de 20 mil pessoas. A apresenta-
ção que reuniu mais de 20 mil pessoas aconteceu em Be-
lo Horizonte, cidade natal da DJ e foi seu maior público 
em 5 anos de carreira. Além disso, a artista reuniu gran-
des públicos em outras cidades, como Tocantins (12 mil). 

É mãe de 2 filhos. Com a agenda cheia, a artista se divi-
de entre o trabalho e a atenção de mãe para as crianças. 
Por isso, segundo ela, o que mais gosta de fazer é passear 
com os filhos quando não está trabalhando.

Gosto musical: Além do funk, a artista é fã de música 
eletrônica, mas também gosta muito de um forrozinho. 
Será que ela manda bem no rasta chinela?

Acompanhe a DJ Rapunzel pelo Instagram.
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ANDY WEIR mora na Cali-
fórnia e trabalhou por vin-
te anos como engenheiro de 
software, até que o suces-
so de seu primeiro livro, Per-
dido em Marte, lhe permitiu 
realizar o sonho de se tornar 
escritor em tempo integral. 
Apaixonado pelo espaço des-
de sempre, seus hobbies in-
cluem estudar teoria da re-
latividade, mecânica celes-
te e a história de voos espa-
ciais tripulados. Ele também 
faz ótimos coquetéis.

w EVELYN RUANI
Bibliotecária da Rede SESI-SP e 
leitora compulsiva! Apaixonada 
por livros e palavras. 

w SERVIÇO
Blog: http://blogentreaspas.com
Instagram: @blog_entreaspas
E-mail: entreaspasb@gmail.com

entre aspas
forma acessível, explicando os fundamentos cientí-
ficos por trás das decisões e ações dos personagens. 
E esse foi o ponto alto pra mim, que sou apaixona-
da por esse gênero e fiquei super empolgada com to-
das as informações.

Além da ciência, Weir também nos presenteia 
com diálogos inteligentes e cheios de humor. É im-
possível não se conectar com Ryland que se mostra 
um protagonista carismático e engraçado, com uma 
personalidade única que nos faz torcer por ele a ca-
da passo do caminho. Com personagens secundá-
rios igualmente bem desenvolvidos e intercalando 
presente e passado na narrativa, entrega uma histó-
ria ágil, repleta de reviravoltas e com profundidade 
emocional, um dos pontos altos do livro.

À medida que a ameaça se aproxima e a tensão 
se intensifica, o clima de suspense chega ao ápice e 
é impossível soltar o livro e desgrudar das páginas 
até que chegue o final. Não dá pra falar mais sobre a 
história sem estragar a experiência literária que ela 
proporciona. Daqueles livros que fazem a gente rir, 
chorar, sentir desespero e conversar com os perso-
nagens. Me tornei muito fã do autor e sua narrativa 
inteligente e cheia de humor. Para os amantes de fic-
ção científica, “Devoradores de Estrelas” é uma lei-
tura obrigatória.

Super recomendo a leitura!

EDITAL CANTINA ESCOLAR


